

La Suprema Corte de Justicia en México ¿Cuándo vota contra el presidente?

Aníbal Pérez-Liñán

Prefacio

**JOSAFAT
CORTEZ SALINAS**



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO



LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA EN MÉXICO
¿CUÁNDO VOTA CONTRA EL PRESIDENTE?

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS
SERIE Estudios Jurídicos, Núm.254

Coordinadora editorial: Elvia Lucía Flores Ávalos
Cuidado de la edición y formación en computadora:
Ricardo Hernández Montes de Oca

JOSAFAT CORTEZ SALINAS

LA SUPREMA CORTE
DE JUSTICIA EN MÉXICO
¿CUÁNDO VOTA
CONTRA EL PRESIDENTE?

Aníbal Pérez-Liñán
Prefacio



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
MÉXICO, 2014

Esta obra fue dictaminada por sus pares académicos
y aprobada para su publicación por la Comisión Editorial
del Instituto de Investigaciones Jurídicas

Primera edición: 10 de noviembre de 2014

DR © 2014, Universidad Nacional Autónoma de México

Ciudad Universitaria, 04510, México D.F.

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS

Círculo Maestro Mario de la Cueva s/n
Ciudad de la Investigación en Humanidades
Ciudad Universitaria, 04510 México, D. F.

Impreso y hecho en México

Para mi Mamá Antonieta

AGRADECIMIENTOS

Quiero agradecer y reconocer a las instituciones y personas que hicieron posible la elaboración de este libro. En primer lugar, al Instituto de Iberoamérica de la Universidad de Salamanca, durante mi estancia como estudiante, en su calidez y ambiente académico, dibujé las primeras ideas y inquietudes.

Toda mi gratitud y reconocimiento para Aníbal Pérez-Liñán, por su orientación para darle orden y sentido a mis preguntas, su generoso apoyo, su atenta lectura y comentarios. A Sebastián Linares, por sus observaciones.

En segundo lugar, mi gratitud y agradecimiento a la UNAM, a la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales; a David Pantoja y Francisco Reveles por su cercanía. Al Instituto de Investigaciones Jurídicas por el apoyo en la publicación de este libro.

Mi familia que siempre ha estado cerca. Para mi mamá, el más sentido agradecimiento por todo su amor y cobijo, sin ella nada hubiera sido posible. Por último, este trabajo le debe mucho a mi compañera María Grisel, por su paciencia, respaldo y amor en este proceso. Por su valiosa ayuda en la revisión y corrección de este libro.

CONTENIDO

Prefacio.....	XIII
Aníbal Pérez-Liñán	
Introducción.....	1
Capítulo primero	
<i>La revitalización del estudio del Poder Judicial</i>	
I. La revitalización de las Cortes Supremas como actores protagónicos	7
II. La relación entre las Cortes y las ramas electas	11
III. Los estudios estratégicos para comprender las decisiones de la Corte.....	13
IV. La relación de la Corte con el Poder Ejecutivo en México: entre la inestabilidad y la fragilidad	22
V. La reconfiguración del poder y la independencia de la Corte en 1994.....	27
VI. La variable dependiente y los factores explicativos ..	33
Capítulo segundo	
<i>La Suprema Corte de Justicia de México como actor estratégico</i>	
I. Las condiciones suficientes y necesarias para que la Corte vote contra el presidente	47
II. La mirada estratégica de la Corte en dos decisiones	68

III. La Corte imprimiendo su sello en las políticas públicas	70
IV. La Corte distribuyendo el poder institucional	75
Conclusiones.....	79
Anexo	83
Bibliografía.....	87

La Suprema Corte de Justicia en México ¿Cuándo vota contra el presidente?, editado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, se terminó de imprimir el 10 de noviembre de 2014 en Desarrollo Gráfico Editorial S. A. de C. V., Municipio Libre 175-A, colonia Portales, delegación Benito Juárez, 03300, México, D. F. Se utilizó tipo *Baskerville* de 9, 10 y 11 puntos. En esta edición se empleó papel cultural 57 x 87 de 37 k para los interiores y couché de 154 kilos para los forros, consta de 500 ejemplares (impresión *offset*).